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QUALIDADE: CHOCOLATE COM AFETO É UM 
SUCESSO NA REGIÃO DOS INCONFIDENTES
QUALIDADE: CHOCOLATE COM AFETO É UM 
SUCESSO NA REGIÃO DOS INCONFIDENTES

O Delivery do Chocolate com Afeto leva até você produtos de extrema qualidade e um sabor inesquecível. 
A empresa realiza  encomenda para festas, aniversários, formaturas e eventos em geral.

O Delivery do Chocolate com Afeto leva até você produtos de extrema qualidade e um sabor inesquecível. 
A empresa realiza encomenda para festas, aniversários, formaturas e eventos em geral.

31 9 9567- 2320 - Delivery e Pedidos31 9 9567- 2320 - Delivery e Pedidos
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Editorial, por Cassiano Aguilar / Editor Chefe / Jornalista 20.483/MG 

Por, Dr. René Dentz – Ph.D. Freiburg Universität/Suíça , Psicanalista , Escritor e Professor Universitário 
   A adolescência é uma construção histórica, tendo 
surgido recentemente em nossa cultura. Ela 
pressupõe um estado de transição, por meio de rituais 
de passagem simbólicos. De alguma maneira, vive de 
forma mais intensa as patologias implícitas em nossa 
sociedade. 
  Juventude na atualidade é o surgimento de um 
comportamento que será obsoleto em tempos 
seguintes. O momento em que estamos vivendo é 
caracterizado por projetos: de vida, de trabalho, de 
educação. Não temos mais um caminho traçado. A 
princípio, essa ideia poderia ter sido muito bem 
explorada em prol da liberdade existencial. No 
entanto, quando não temos uma trajetória delineada, 
também surgem mais medos e angústias. A grande 
angústia está na pergunta se vou dar conta ou não das 
demandas do futuro. Essa pergunta é tão forte que 
estamos presenciando cada vez mais a negação das 
afetações e a tentativa de isenção em relação à vida, 
que significa uma menor tendência em assumir as 
responsabilidades. Essa lógica de negação se coloca 
também como uma certa reação aos ideais de vida 
que o mesmo sujeito se depara através de suas 

conexões. O mundo atual está cada vez mais 
sintetizando dois fenômenos complementares e 
desafiadores: a depressão e a idealização. Assim, 
se torna cada vez mais difícil se tornar adulto e 
assumir responsabilidades. A idealização é infinita, 
pois é a base da nossa sociedade de construção de 
desejos pelas mídias, redes e publicidade. Nela 
esperamos identificar nosso eu no outro  (ou nos 
outros em sentido amplo). Quando pensamos em 
uma sociedade onde somos afetados pelas redes 
sociais constantemente, essa dimensão extrapola 
os limites do razoável. Estamos hoje vendo 
consequências trágicas, como o fenômeno da 
automutilação. Cada vez mais temos jovens se 
cortando para sentir uma dor visível. 
  O que talvez seja também complicado pensar na 
ideia de adolescência é como se o ser humano 
vivenciasse fases muito delimitadas, sem 
considerar o desenvolvimento psíquico de cada 
sujeito. Trata-se sim de um conceito precário, 
mesmo que a sociedade esteja tramitando ao redor 
dele. A adolescência é complexa porque porta 
também uma ideia de limbo, quase como uma 

ideia de não-ser, mas tem que assumir sua 
liberdade. Ser e não-ser estão caminhando juntos, 
paradoxalmente. Há uma determinação e uma 
indeterminação do sujeito. O jovem não tem ainda 
uma identidade, busca incessantemente uma 
(comumente em grupos, ideias, pessoas). No 
entanto, a indeterminação é justamente uma 
característica indissociável ao humano. A condição 
de transição deve ser vista a partir de uma 
indeterminação fundante. Quando a educação, por 
exemplo, foca todos os seus esforços na formação 
intelectual,  essa condição indeterminante  é 
radicalmente ignorada. Essa tendência pode ser 
trágica, afinal os indivíduos podem estar sofrendo 
e não possuem lugares de escuta. O adolescente 
deve viver sua indeterminação, aí sim está sua 
liberdade. 
  Aos pais cabe uma atitude de combinação entre 
escuta dos desejos inconscientes (que se apresenta 
hoje como um lugar quase inexistente), a partir do 
próprio sujeito e não dos desejos dos próprios pais, 
suas projeções e frustrações. Por outro lado, cabe 
mostrar os desafios e se responsabilizar. O sujeito 

que está em formação constantemente busca sua 
condição infantil de alguém se responsabilizar por 
ele. É uma dimensão fundante à personalidade, que 
ressoa em toda a vida, mas sobretudo na 
adolescência. Implica aqui em mostrar caminho, o 
real, incentivar a criação a partir do próprio sujeito. 
O limite é fundamental à infância e hoje vemos 
uma geração de adolescentes que sofrem, dentre 
outros motivos, por não terem tido pais que 
limitaram sua infância, não se colocaram como lei 
devido à transição geracional, na tentativa de fazer 
algo complemente diferente de seus pais (que em 
muitos casos excederam em limites).  

Para tanto, vamos deixar a saudade e entrar no 
mundo político. Mariana conta, até o fechamento 
desta edição, com 202 candidatos à cadeira do 
Poder Legislativo. Cerca de 13 candidatos disputam 
uma 1 cadeira. Realmente essa campanha será 
acirrada, sobressairá os que abusarem da 
criatividade  e  sobretudo demonstrarem 
compromisso com os ideais da   população.  
  Finalizo este editorial, reportando a você que 
exclusivamente nesta edição estamos mencionando 
apenas o lançamento da campanha do candidato a 
prefeito, Newton Godoy. Afinal, Newton, foi o 
único candidato, em Mariana, até o momento que 
realizou o evento de lançamento. Já nas próximas 
edições, vamos divulgar a agenda dos candidatos à 
prefeitura de Ouro Preto e Mariana. Vale ressaltar 
que todos os candidatos terão espaço neste 
semanário. Entre em contato conosco pelo e-mail: 
jornalpanfletus@yahoo.com.br.  

  Uma saudade que não é só minha. Uma nostalgia 
coletiva que aflige inclusive desconhecidos que 
também sentem as mesmas faltas, que vivem os 
mesmos lutos. Saudade. Muita saudade de dar dois 
beijinhos em gente que acabei de conhecer e me 
despedir com um abraço daquela pessoa que virou 
amiga ou amigo depois de dividir meia dúzia de 
chopes.
  Saudade dos finais de semana, dos encontros com 
a família, do pé sujo, de sair sem destino, de fazer 
planos, de mudar os planos no meio do caminho.
  Saudade dos caminhos, das ruas, dos atalhos, dos 
becos sem saída da vida. De muvuca, de lugar 
cheio, de aglomeração, de abraço sem medo, de não 
ter medo, de despreocupação, de liberdade, de não 
pensar na vida ou em estar vivo.
Portanto, saudade de ter certeza sobre o amanhã. 
Cansado de viver apenas o hoje, porque o amanhã, 
quem sabe?

mesmos horários, das mesmas pessoas, dos 
mesmos caminhos, dos mesmos hábitos e de tudo 
que eu achava que era rotina, mas era uma vida 
inteira cheia de movimento.
  Saudade. Segundo o Michaelis, é um sentimento 
nostálgico e melancólico associado à recordação de 
pessoa ou coisa ausente, distante ou extinta, ou à 
ausência de coisas,  prazeres e emoções 
experimentadas e já passadas, consideradas bens 
positivos e desejáveis.
  Já senti muita saudade ao longo da vida, mas do 
jeito que ela tem se manifestado nos últimos tempos 
é novidade para mim. É um monte de saudade 
acumulada, de gente, de coisas, de sentimentos, de 
experiências. Não são os grandes acontecimentos 
que me fazem falta, mas as pequenezas do dia a dia 
que já não são mais possíveis. Um acúmulo de 
pequenas saudades de uma vida que não existe 
mais.

   Estamos chegando à época em que os dicionários 
mais importantes do mundo elegem a “palavra do 
ano”. Pode ser uma expressão nova ou alguma que 
tenha ganhado relevância por traduzir o 
comportamento das pessoas, por ter sido repetida 
muitas vezes, por ter se destacado no debate 
público. 
  A concorrência é grande em 2020. Imagino que as 
instituições devam escolher entre “pandemia”, 
“isolamento”, “quarentena”, “novo normal”. Mas a 
palavra que eu mais repeti e ouvi durante os últimos 
meses foi “saudade”. É a minha eleita.
 Não digo mais “oi, tudo bem?” quando mando 
mensagem, ligo ou faço uma vídeo-chamada. Ouço 
a voz, vejo a carinha da pessoa querida ou o nome 
pular no celular e já mando logo um “que saudade”.
 Contudo, topo com imagens de lugares, de 
comidas, de gente e a única coisa que penso é isso, 
“saudade”. Das boas e das más experiências, dos 
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liquidificador ou a rotação em alta velocidade de 
um disco de vinil arranhado? A Língua Portuguesa 
é difícil, repleta de curvas, faixas contínuas, 
declives, aclives, sinais verdes, amarelos e 
vermelhos que desrespeitados, poderão ocasionar 
acidente leve, moderado ou grave nos ouvidos. O 
nível do acidente linguístico dependerá do tempo 
em que candidatxs ficarem se debatendo com 
adversárixs ou respondendo às perguntas 
capciosas de repórteres e telespectadores, usando 
com eloquência e falso intelectualismo a 
linguagem; dando pequenas derrapadas em 
algumas frases, que às vezes, nos fazem rir, para 
não chorar de vergonha, desespero ou por falta de 
opção.  

  Já pensou em quem votar? Assistiu a entrevistas de 
candidatxs em lives, televisão ou leu os programas 
de governo? Parece que estamos livre de outdoors 
nas beiras de estradas, muros, faixas em terrenos 
baldios, pára-choques e nos vidros de carros! Em 
compensação, o que tem de posts em whatsapp, 
facebook, twitter e outras plataformas de redes 
sociais...  
   Estamos no famigerado famoso período eleitoral! 
Sejam bem-vindos à época de discursos 
inflamados, alfinetados, oportunistas, promissores, 
açucarados, apelativos, enfadonhos, nervosos, com 
direito a uma péssima oratória! É isso, caríssimo 
eleitor. Vozes guturais que agridem os ouvidos. Já 
escutou pedaços de vidros sendo triturados por um    

denegrindo o oponente!  
Nessa hora: compreensão, serenidade e muita 
paciência, para conviver com a pandemia em 
período eleitoral. Quanto sofrimento! O poder está 
nas mãos do eleitor. Vamos ler todos os programas 
de governo, avaliar a trajetória dos candidatos ou 
candidatas e pensar muito em quem votar. Eu sei 
que a vida está duríssima e que precisamos de 
esperança e candidatxs que farão a diferença na 
administração de uma cidade. Pensemos no 
COLETIVO, no crescimento dos cidadãos, afinal, 
votamos para quê? Para eleger representantes 
dignos, competentes e comprometidos com o 
bem-estar do povo, da vida e do país, e que 
saibam, pelo menos, o que é democracia e Estado 
Democrático de Direito. 

   Pobres candidatxs que correm feitos loucxs pelas 
metrópoles e cidades interioranas, buscando votos; 
muitos usam máscaras, tiram máscaras (colocam 
máscaras, tiram máscaras, puxam máscara pra lá, 
pra cá) abraçam povo, dão tapas nas costas do 
povo, tomam café na casa do povo; fazem 
aglomerações. COVID em eleição? Papo furado?  
 Candidatxs com agendas lotadas, pés inchados, 
vozes roucas, sono comprometido. Celulares não 
param de tocar. Estômago azedo por excesso de 
cafeína, queijo e biscoito Maria. Sorriso constante 
no rosto, até na hora de dormir. Como um filme em 
projeção acelerada: ritmo alucinante e sem cortes. 
Vida dura; passagem de sangue, suor e lágrimas, 
na busca compulsiva pelo poder, sem deixar a 
energia se esmorecer. “É tudo o que eu quero: 
trabalhar pela educação, pela saúde, pelo meio 
ambiente, pelo saneamento básico, pelo trabalho, 
pelo progresso, pela vida, pelo povo!” Pobre povo 
que anda com a paciência no limite com esses 
políticos!  
  Hoje, a manhã está cinzenta, não só pelo tempo, 
mas pela fumaça das queimadas nas matas e por 
mais mortes por COVID. Não bastasse esse 
cenário deprimente, postagens nas redes virtuais 

Andreia Donadon Leal - Mestre em Literatura pela UFV e Membro efetivo da Academia Marianense de Letras - 
Cadeira 09: Alphonsus de Guimaraens Filho

ADOLESCÊNCIA: DESAFIOS DE NOSSA ÉPOCA 

SAUDADE
Eleições 2020: Mariana possui 202 candidatos ao poder legislativo.

PERÍODO ELEITORAL



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

01/10/2020 a 08/10/2020

@jornalpanetus

  Desde o último domingo (27), os candidatos das 
Eleições Municipais 2020 estão autorizados a fazer 
propaganda eleitoral, inclusive na internet. A 
propaganda eleitoral é aquela que promove o 
candidato e a sua plataforma eleitoral no âmbito 
público. Por meio dela, os concorrentes do pleito 
podem pedir votos aos eleitores.
  Este ano, o início da propaganda eleitoral foi 
transferido para o dia 27 de setembro em razão de a 
pandemia de Covid-19 ter adiado as Eleições 
Municipais de 2020. O pleito foi adiado para os dias 
15 e 29 de novembro – respectivamente, 1º e 2º 
turnos de votação –, pela Emenda Constitucional nº 
107/2020, promulgada pelo Congresso Nacional no 
dia 2 de julho.
  Apesar do adiamento das eleições, a propaganda 
eleitoral  continuará seguindo as normas 
estabelecidas na Resolução TSE nº 23.610/2019, 
que regulamenta a matéria. Esse é um tema sensível 
do Direito Eleitoral, uma vez que a violação das 
regras da propaganda figura como uma das 
principais causas de judicialização dos pleitos e 
causa de cassação de diplomas e mandatos.

Confira a seguir os principais tópicos das regras 
para a propaganda eleitoral nas Eleições 
Municipais de 2020.
Regras gerais
 A propaganda eleitoral não pode se valer de abuso 
do poder econômico ou político, ou ainda utilizar 
indevidamente os meios de comunicação. Ela ainda 
deverá trazer de forma clara, nas candidaturas aos 
cargos majoritários – como é o caso dos prefeitos –, 
os nomes do titular da chapa e de seu vice. Também 
precisa informar os partidos políticos que endossam 
a candidatura e, se for o caso, que compõem a 
coligação.
  A propaganda não poderá trazer nenhuma 
manifestação preconceituosa em relação a raça, 
sexo, cor ou idade, por exemplo, nem fazer apologia 
à guerra ou a quaisquer meios violentos para 
subverter a ordem política, social ou o regime 
democrático. Também não deverá provocar 
animosidade nas Forças Armadas ou contra elas, 
incitar atentados contra alguma pessoa ou a 
desobediência civil ou, ainda, desrespeitar os 
símbolos nacionais, como a bandeira.
 Em razão dos cuidados para evitar que eventos 
públicos da campanha eleitoral coloquem em risco a 
saúde pública por causa da propagação do novo 
coronavírus, a Justiça Eleitoral tem aconselhado aos 
candidatos que se empenhem para evitar a 
aglomerações de pessoas e para que os eventos 
ocorram em lugares abertos e amplos.
  Com esses cuidados, os comícios poderão ocorrer 
livremente, desde que comunicados com 
antecedência às autoridades a fim de que sejam 
tomadas as providências para garantir a ordem e a 
segurança. Eles deverão ocorrer das 8h às 0h, e a 
apresentação de artistas (os showmícios) não é 
permitida, exceto se o candidato for o artista a se 
apresentar.
Já o uso de alto-falantes é restrito ao período das 8h 
às 22h, até a véspera da eleição, sendo proibidos a 
menos de 200 metros das sedes dos Poderes 
Executivo, Legislativo ou Judiciário, quartéis 
militares, hospitais, escolas, igrejas ou bibliotecas.
  São proibidas a confecção e a distribuição de 
camisetas ou quaisquer outros brindes com as 

  A propaganda em veículos de mídia impressa é 
permitida até a antevéspera das eleições. Cada 
veículo poderá publicar até dez anúncios para cada 
candidato, dentro do espaço máximo de um oitavo 
de página de jornal padrão e um quarto de página de 
revista ou tabloide. Cada anúncio deverá exibir o 
valor pago pela publicação.
  Os jornais e revistas, diferentemente dos veículos 
de comunicação por concessão pública – como 
emissoras de rádio e televisão –, são livres para 
manifestar o seu apoio a um candidato. Mas isso 
não os exime da responsabilidade por abusos que 
porventura vierem a cometer, que poderão ser 
levados tanto à Justiça Eleitoral quanto à Justiça 
comum.
  Desde o dia 17 de setembro, as emissoras de rádio 
e TV não podem mais divulgar pesquisas ou 
consultas populares em que seja possível identificar 
o entrevistado. Também não é permitida 
propaganda política ou tratamento diferenciado a 
algum candidato, ainda que por meio da 
transmissão de programação artística ou de 
entretenimento que faça menção velada ao seu 
nome ou programa. A divulgação de propaganda 
eleitoral paga no rádio e na televisão é proibida.
  Os candidatos mais bem colocados nas pesquisas 
de intenção de voto poderão ser convidados para 
entrevistas. E, desde o dia 11 de agosto, os 
candidatos que são apresentadores de programas de 
rádio ou televisão não podem mais apresentá-los.
Debates
  As regras para a realização dos debates são 
definidas em acordo entre os partidos políticos e as 
emissoras de rádio e televisão, que então são 
comunicadas à Justiça Eleitoral.
  Devem ser convidados a participar dos debates os 
candidatos de partidos que tenham representação no 
Congresso Nacional de, no mínimo, cinco 
parlamentares. Já a participação dos candidatos de 
partidos sem essa representação é facultada à 
emissora que organizará o debate.
  A transmissão dos debates na TV deverá dispor dos 
meios inclusivos para a compreensão de deficientes 
auditivos e visuais, como tradução em Libras, 
audiodescrição e legenda oculta.

internet em sites e páginas nas redes sociais que 
sejam próprios do partido político ou da coligação, 
ou por meio do envio de e-mails ou mensagens 
instantâneas. Mas há regras a serem observadas para 
que não se cometam abusos.
  Uma delas, por exemplo, estabelece que apenas 
candidatos, partidos ou coligações podem 
impulsionar publicações em redes sociais, ou seja: 
pagar para que a sua disseminação naquela rede seja 
mais ampla. Outra determina que os anúncios pagos 
na internet, o uso de telemarketing e o envio em 
massa de mensagens instantâneas (como no 
aplicativo WhatsApp) são proibidos.
  Os eleitores que desejarem receber informações da 
campanha em seus endereços de e-mail ou 
aplicativos de mensagens instantâneas deverão, 
voluntariamente, cadastrar seus números de telefone 
ou endereços eletrônicos. Já as mensagens enviadas 
sempre deverão conter mecanismos para que o 
eleitor possa se descadastrar a qualquer momento e, 
assim, parar de receber mais conteúdo.
  Os demais eleitores, por sua vez, podem 
compartilhar em suas redes o seu posicionamento 
político e o seu apoio ao candidato de preferência, 
mas não podem pagar pela divulgação dessa 
publicação. Isso não abrange, no entanto, páginas de 
empresas ou instituições, que são proibidas de 
divulgar conteúdo de propaganda eleitoral. 
Jornais e revistas, rádio e televisão

marcas ou dizeres da campanha. Da mesma forma, 
a distribuição de cestas básicas, material de 
construção ou qualquer outro benefício ao eleitor 
não são permitidos, sob pena de o candidato 
responder por compra de votos.
Também são vedadas quaisquer formas de 
propaganda eleitoral em vias, locais ou edifícios 
públicos, ou em locais abertos ao público, ainda que 
de propriedade privada, como cinemas, lojas, 
clubes, templos, centros comerciais, ginásios e 
estádios.
  Não é permitida a publicidade dos candidatos em 
outdoors ou em muros, ainda que em pichações. 
Apenas as sedes dos partidos políticos ou os comitês 
de campanha poderão pintar as suas fachadas com 
as cores ou os dizeres da campanha.
  Poderão ser usadas bandeiras e adesivos plásticos 
dentro do limite de 0,5 m² de área. Os carros 
poderão ostentar adesivos perfurados no vidro 
traseiro ou em outros lugares, desde que, nesse caso, 
também seja respeitado o mesmo limite. É 
permitida a distribuição de panfletos, mas o despejo 
do material nas ruas, especialmente no dia da 
votação, é proibido.
Combate à desinformação
  A questão da disseminação de conteúdo falso, 
descontextualizado ou calunioso como expressão de 
propaganda eleitoral mereceu atenção especial da 
Resolução TSE nº 23.610/2019. A norma estendeu 
ao candidato a responsabilidade por todo o conteúdo 
que porventura seja veiculado a seu favor, até 
mesmo por terceiros, por presumir que ele, seu 
partido ou sua coligação tenham tomado 
conhecimento do seu teor e concordado com a sua 
divulgação.
Assim, a disseminação de conteúdos com o intuito 
promover uma candidatura, que sejam falsos ou 
descontextualizados, ou que atribuam a um 
adversário ou pessoa ligada a ele alguma conduta 
criminosa que não seja verdadeira, são considerados 
ilícitos eleitorais que poderão ser levados à Justiça 
Eleitoral, sem prejuízo de eventual punição também 
na esfera penal.
  De modo geral e por princípio, a propaganda 
eleitoral não pode ser utilizada para manipular a 
disposição psicológica da população, criando na 
opinião pública, artificialmente, estados mentais, 
emocionais ou passionais. Todo o material 
veiculado deve se ater a propostas e ideias 
defendidas pelos candidatos, sendo vedada qualquer 
tentativa de manipulação dos eleitores.
Propaganda na internet
  Os candidatos podem fazer propaganda eleitoral na 
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VOCÊ JÁ CONHECE O SEU CANDIDATO A PREFEITO E A VEREADOR? A 
PROPAGANDA ELEITORAL COMEÇOU NO ÚLTIMO DOMINGO (27)

Normas da propaganda definem o que pode e o que não pode ser feito na divulgação dos concorrentes. Abusos podem ser punidos com a cassação dos diplomas.
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públicas, e sociais, foi dele também o projeto 
para a construção de 2.200 casas populares, 
entre elas a de Santo Antônio.
  No dia 15 de novembro os dois candidatos 
contam com os votos dos marianenses na Chapa 
23 para construírem uma Mariana ainda melhor, 
com transparência, confiança e honestidade. A 
coligação composta pelos partidos Cidadania, 
Patriota, PDT, PSB, PSD, Podemos e PMB 
disputa também os cargos para vereador, 
contando com 72 nomes que poderão, na 
Câmara Municipal, ajudar a gestão Newton 
Godoy-Tenente Freitas a construir uma 
Mariana melhor para todos.

apoiadores, confiantes que Newton e Freitas 
têm as melhores propostas para Mariana. Para 
Israel Quirino, professor e ex-procurador do 
município, Newton Godoy irá construir uma 
Mariana nova e mais feliz. “Juntamos o que há 
de melhor, Newton já construiu muita coisa, e 
como prefeito vai poder fazer muito mais”, 
afirmou.
  Com 42 anos de vida pública, Newton Godoy 
foi Secretário de obras na administração de João 
Ramos.  Newton foi  responsável  pela 
construção de bairros, como Colina e a parte 
baixa, Rosário, Santo Antônio, Cabanas, Vila 
Maquiné e Cruzeiro do Sul. Dedicado às causas 

construção de um novo residencial que irá 
ajudar 1.600 famílias a terem a tão sonhada 
casa própria. Vou fazer mais por Mariana, 
podem confiar”, revelou Newton.
 A experiência de Newton Godoy se une ao 
entusiasmo e ao comprometimento do Tenente 
Freitas de colocar a cidade de volta aos trilhos, 
valorizando ainda mais o orgulho dos 
marianenses. “Pedi a Deus que me colocasse no 
melhor caminho, e ele me colocou aqui. 
Sairemos vencedores porque temos o melhor 
projeto”, destacou o candidato a vice-prefeito 
Tenente Freitas.
  O lançamento da campanha reuniu centenas de 

  No dia em que se comemorou o aniversário do 
grande líder político, o saudoso João Ramos 
Filho – 27 de setembro – os marianenses 
tiveram um bom motivo para resgatar a 
esperança de um futuro melhor. Em evento 
realizado no domingo, (28), Newton Godoy e 
Tenente Freitas oficializaram a candidatura à 
Prefeitura da Primaz de Minas.
  Com sua experiência, competência, e um 
histórico de vida com ficha limpa, Newton está 
com toda energia e disposição para arregaçar as 
mangas e trabalhar por Mariana. “Minhas mãos 
podem estar trêmulas, mas são limpas. Tenho 
grandes projetos para executar, como a 

COLISEUM EM MARIANA FOI PALCO DO LANÇAMENTO DE CAMPANHA 
DA CANDIDATURA NEWTON GODOY-TENENTE FREITAS
Com apoio maciço dos marianenes, coligação “Participação e Confiança” dá o pontapé inicial à campanha eleitoral.

Fotos: Pedro Ferreira / Divulgação
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QUASE 40% DAS PLANTAS ESTÃO AMEAÇADAS DE EXTINÇÃO, 
MOSTRA PESQUISA

Relatório é do Jardim Botânico Real do Reino Unido.

biodiversidade mundial, que é um bem da 
humanidade sob responsabilidade de cada uma 
das nações, e a Constituição Brasileira diz que 
a biodiversidade pertence a todos os 
b r a s i l e i ro s .  Q u a n d o  v o c ê  d e s t r ó i 
biodiversidade para meia dúzia de pessoas 
lucrar em cima disso, você está tirando de mais 
de 200 milhões de pessoas, porque a 
biodiversidade é de todos e das futuras 
gerações, inclusive", disse.
Plantas medicinais 
Entre os dados em destaque na pesquisa, está a 
estimativa de que 723 espécies de plantas 
medicinais estão ameaçadas.   O número 
corresponde a 13% das 5,4 mil plantas 
medicinais que foram avaliadas quanto ao risco 
de extinção. A pesquisa pondera que o número 
de plantas medicinais catalogadas, no entanto, 
chega a 25 mil.
  Segundo o relatório, cerca de 4 bilhões de 
pessoas  dependem de  medicamentos 
fitoterápicos como sua principal fonte de saúde. 
Na China, país mais populoso do planeta, esses 
medicamentos representam 40% dos serviços 
de saúde. 
A demanda por medicamentos fitoterápicos 
cresce aliada a fatores como o aumento da 
prevalência de doenças crônicas, e a perda de 
biodiversidade causa impacto ainda em outros 
países, como a África do Sul. A pesquisa 
exemplifica que o número de espécies 
medicinais comercializadas no país caiu de 700, 
em 1998, para 350, em 2013. Entre as 
preocupações estão a colheita excessiva e o uso 
insustentável de plantas medicinais silvestres.
  A pesquisa relata ainda que há um potencial 
i n e x p l o r a d o  p a r a  a  p r o d u ç ã o  d e 
biocombustíveis e para diversificar o consumo 
de alimentos. Segundo o relatório, enquanto 
existem mais de 7 mil espécies de plantas 
comestíveis com potencial para produção de 
alimentos, apenas 15 espécies vegetais 
fornecem 90% da energia alimentar ingerida 
pela humanidade.

capaz de descrever 71 novas espécies de Mata 
Atlântica, só no que restou de Mata Atlântica, 
imagine o que a gente perdeu de espécies que 
foram dizimadas antes de catalogar. Isso não 
tem como reverter", lamenta a pesquisadora, 
que relata ainda 46 espécies no Cerrado, 32 na 
Amazônia, 10 na Caatinga, cinco nos Pampas e 
duas no Pantanal. As outras 50 espécies 
descobertas ocorrem em mais de um bioma.
  Na discussão sobre a preservação da 
biodiversidade, Rafaela explica que o Brasil 
ocupa posição central, por concentrar o maior 
número de espécies do mundo. As 36 mil 
plantas catalogadas no Brasil são mais de 10% 
das 350 mil espécies conhecidas em todo o 
planeta.
"Quase 50% das espécies de plantas do Brasil 
só ocorrem no país. Se a gente não proteger, 
não tem como outros países protegerem. Então, 
é nossa obrigação com o nosso povo e com a 
humanidade", reforça. "A gente é muito 
i m p o r t a n t e  p a r a  a  c o n s e r v a ç ã o  d a 

lugar, seguido do uso como recurso natural (13,9%) 
e da agricultura e pecuária (12,9%).
Novas espécies
  Desde 2008, o Brasil descobre cerca de 10% das 
novas espécies de plantas catalogadas em todo o 
mundo. Em 2019, o país foi, mais uma vez, o que 
mais identificou espécies, com 216 novos registros, 
enquanto a China descobriu 195, e a Colômbia, 
121. O Brasil descobriu ainda 87 novas espécies de 
fungos no ano passado, segundo o relatório.
  A pesquisadora do Jardim Botânico do Rio, que 
integrou o trabalho divulgado hoje, destaca que o 
país não descobre apenas pequenas espécies de 
plantas, mas conta com 33 árvores na lista de novas 
espécies registradas em 2019. As descobertas 
também incluem vegetais frutíferos, como 24 
variedades silvestres de mirtáceas, a mesma família 
da goiaba, da jabuticaba e da pitanga.
  Apesar da grande destruição de sua área original, 
da qual restaram apenas cerca de 10%, a Mata 
Atlântica foi o bioma em que mais espécies foram 
encontradas. "Se só no ano passado a gente foi 

  A cada cinco espécies de plantas no planeta, duas 
estão ameaçadas de extinção, estima relatório 
divulgado nesta terça-feira (29) pelo Jardim 
Botânico Real do Reino Unido. O estudo conta com 
a participação de pesquisadores de 42 países, 
incluindo do Jardim Botânico do Rio de Janeiro.
  O relatório alerta para a necessidade de acelerar a 
identificação das espécies ameaçadas para protegê-
las a tempo. Segundo o documento, 39,4% das 
plantas estão sob risco, patamar que é quase o 
dobro do estimado em 2016, quando estava em 
21%. O estudo explica que o salto se deve à adoção 
de avaliações mais sofisticadas e abordagens mais 
precisas.
 Entre as mais de 36 mil espécies de plantas 
catalogadas no Brasil, 3.934 estão ameaçadas, 
segundo a pesquisadora Rafaela Forzza, do Jardim 
Botânico do Rio. A bióloga pondera que o número 
real, na verdade, é bem maior, porque faltam 
informações para avaliar a situação de parte das 
espécies catalogadas.
"As pessoas sabem que as baleias estão 
ameaçadas, que os golfinhos e os micos-leões-
dourados estão ameaçados. Mas a sociedade é 
muito menos empática ao número de plantas 
ameaçadas. E as plantas nos cercam a todo 
momento. Nossa vida depende muito delas", alerta 
a bióloga, que ressalta que ainda há muito a ser 
descoberto em países tropicais como o Brasil. 
"Estamos destruindo uma biodiversidade que nem 
conhecemos ainda".
  O relatório também trouxe dados sobre os fungos 
ameaçados de extinção, destacando o grande 
desconhecimento que ainda existe sobre esses seres 
vivos. As 148 mil espécies de fungos catalogados 
não representam nem 10% do número estimado de 
mais de 2 bilhões de espécies no planeta.
  As principais ameaças às plantas, segundo a Lista 
Vermelha da União Internacional para a 
Conservação da Natureza são a agricultura e 
aquicultura (32,8%), a utilização como recurso 
natural (21,1%) e modificações no habitat (10,8%). 
Já no caso dos fungos, o desenvolvimento de áreas 
comerciais e residenciais (18,7%) vem em primeiro 
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homenagem a um cachorro que foi vítima de 
agressões e teve duas patas mutiladas no 
interior de Minas Gerais.
Senado
 Quando o texto foi aprovado no Senado, o 
senador Rodrigo Pacheco (DEM-MG) 
manifestou apoio à proposta, mas explicou que 
não necessariamente o texto levará os 
agressores de animais à cadeia.
“Esses fatos terão uma responsabilidade penal 
que não comportará juizado especial, não 
comportará composição civil de danos, não 
comportará transação penal, não comportará 
suspensão condicional do processo. Aquelas 
medidas despenalizadoras, pela natureza da 
pena, não estarão previstas para esse tipo de 
acontecimento”, afirmou.
“Significa que todos esses fatos gerarão 
cadeia? Não necessariamente. Cada caso será 
avaliado à luz de circunstâncias judiciais, de 
provas, de elementos do processo para se 
chegar a uma conclusão. Pode ensejar uma 
privação da liberdade, mas pode ensejar 
também uma substituição da privação de 
liberdade por penas restritivas de direitos”, 
acrescentou o parlamentar de Minas Gerais.
  Relator da proposta no Senado, Fabiano 
Contarato (Rede-ES) diz que a atual legislação 
provoca, na sociedade, uma sensação de 
impunidade de atos cometidos contra cães e 
gatos “em razão da pena máxima para tal crime 
ser de um ano, com a consequente aplicação do 
instituto da suspensão condicional do 
processo”.
“Ao aumentar as penas, a proposição 
desestimula violações aos direitos dos animais, 
para que a crueldade contra esses seres vivos 
d e i x e  d e  s e r  c o n s i d e r a d a  b a n a l  o u 
corriqueira”, afirmou o relator.

não o projeto, e que a primeira-dama Michelle 
Bolsonaro participou da mobilização a favor da 
lei.
“Ela perguntou em casa: 'Já sancionou?' Eu 
falei: 'você está dando uma de Paulo Guedes, 
que manda eu sancionar imediatamente os 
projetos que tem a ver com Economia. O Paulo 
eu obedeço... O que dirá você'", afirmou 
Bolsonaro a Michelle, que também participou 
do evento no Palácio do Planalto.
  Jair Bolsonaro também declarou que o texto 
não foi sancionado pela pressão e que o tempo 
entre a aprovação pelo Legislativo e a 
assinatura da lei foi importante para que as 
pessoas se conscientizassem sobre a medida.
A legislação foi apelidada de “Lei Sansão”, em 

ter, também, registro de antecedente criminal e, 
se houver flagrante, o agressor é levado para a 
prisão”, diz texto divulgado pelo governo.
'Nunca tive dúvidas'
  A aprovação da proposta pelo Congresso gerou 
grande repercussão nas redes sociais. 
Internautas, donos de pets e defensores de 
animais se mobilizaram em favor da sanção do 
texto.
  Na semana em que o texto foi aprovado no 
Senado, Bolsonaro disse em uma transmissão 
em rede social que colheria opiniões na internet 
sobre a sanção da medida. Disse, ainda, que 
"não era fácil" tomar uma decisão sobre o tema.
Na cerimônia desta terça, o presidente disse que 
“nunca” teve dúvidas sobre se sancionaria ou 

  O presidente Jair Bolsonaro sancionou nesta 
terça-feira (29), sem vetos, a lei que estabelece 
pena de dois a cinco anos de reclusão para quem 
praticar atos de abuso, maus-tratos ou violência 
contra cães e gatos.
 A lei foi assinada em cerimônia no Palácio do 
Planalto com a presença de ministros e de 
animais de estimação. O texto segue para 
publicação no “Diário Oficial da União”.
  O texto também prevê multa e proibição da 
guarda para quem praticar os atos contra esses 
animais.
A legislação é resultado de uma proposta de 
autoria do deputado Fred Costa (Patriota-MG). 
No Senado, foi relatada pelo senador Fabiano 
Contarato (Rede-ES) e aprovada no último dia 
9.
 A alteração será feita na Lei de Crimes 
Ambientais. Hoje, a legislação prevê pena 
menor, de três meses a um ano de detenção, para 
quem pratica os atos contra animais silvestres, 
domésticos ou domesticados, nativos ou 
exóticos.
  A pena é aumentada de um sexto a um terço se 
o crime causa a morte do animal o que foi 
mantido no novo projeto. O termo "reclusão" 
indica que a punição pode ser cumprida em 
regime inicial fechado ou semiaberto, a 
depender do tempo total da condenação e dos 
antecedentes do réu.
De acordo com o Planalto, a “mudança faz com 
que o crime deixe de ser considerado de menor 
potencial ofensivo, possibilitando que a 
autoridade policial chegue mais rápido à 
ocorrência".
"O criminoso será investigado e não mais 
liberado após a assinatura de um termo 
circunstanciado, como ocorria antes. Além 
disso, quem maltratar cães e gatos passará a 
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31 9 9567- 2320 - Delivery e Pedidos

Endereço: MG-129, n° 160, Km 3,5 B. Gogo Morro 
Santana - Mariana - MG /Telefone: (31) 99737-7000

BOLSONARO SANCIONA LEI COM PENA MAIOR, DE ATÉ CINCO ANOS, 
PARA MAUS-TRATOS CONTRA CÃES OU GATOS

Texto altera legislação de crimes ambientais; hoje, punição máxima é multa e um ano de detenção. Lei foi sancionada em cerimônia com ministros 
e pets no Palácio do Planalto.

Foto: Divulgação 
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  Nas eleições de 2018, 29,9 milhões de pessoas 
no primeiro turno e 31,3 milhões de pessoas no 
segundo turno deixaram de votar. Quem até 
hoje não justificou deve emitir o boleto para 
quitação de multas nos sites do TSE ou dos 
tribunais regionais eleitorais. A justificativa é 
obrigatória.
  O pagamento deve ser feito pela Guia de 
Recolhimento da União (GRU) no Banco do 
Brasil. Depois de fazer o pagamento, o cidadão 
deve aguardar a identificação do recolhimento 
da multa pela Justiça Eleitoral e o registro na 
inscrição pela zona eleitoral. Essas informações 
estarão disponíveis pelo e-Título.
  As soluções e os procedimentos acessíveis 
pelo documento também podem ser acionados 
pelo site ou pessoalmente nas seções eleitorais. 
O TSE orienta que em caso de urgência para a 
regularização da situação eleitoral, o cidadão 
deve entrar em contato com a zona eleitoral 
onde está inscrito para orientações sobre a baixa 
da multa no sistema.
  Conforme a Justiça Eleitoral, o cidadão que 
não votar por três pleitos, nem justificar 
ausência, nem pagar as multas devidas terá o 
título cancelado.

  As lojas de aplicativo de celular (app) colocam 
à disposição desde a quarta-feira (30) uma nova 
versão do e-Título com mais funcionalidades. O 
recurso eletrônico possibilitará a justificativa de 
ausência na votação de 15 de novembro (1º 
turno), até 60 dias após cada pleito, por meio 
dos celulares e tablets.
  Até as eleições, o e-Título estará atualizado 
para que as just ificativas possam ser 
apresentadas a partir do dia da votação por 
quem não compareceu - por estar fora do 
domicílio eleitoral ou impedido de ir à zona 
eleitoral.
 O e-Título, desenvolvido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), também permite ao 
cidadão gerar certidões de quitação eleitoral e 
de nada consta de crimes eleitorais, além de 
fazer a autenticação de documentos da Justiça 
Eleitoral.
  O acesso ao aplicativo é gratuito e funciona em 
sistemas operacionais Android e iOs . 
Conforme nota da Justiça Eleitoral, para baixar 
o aplicativo, basta procurá-lo na loja de 
aplicativos do seu dispositivo móvel ou acessar 
o hotsite do título de eleitor no Portal do TSE.
Justificativa obrigatória

Telefone: (31) 3558-1495
E-mail: arantesgoncalves@yahoo.com.br
Endereço: Rua Diamantina, 376 - Cabanas - Mariana

Móveis, brinquedos e muito mais!!! 
Qualidade e preço justo!

Faça uma visita e confira!

GONÇALVES CENTER

WS
Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno

ELEITOR PODERÁ JUSTIFICAR FALTA PELO CELULAR
e-Título estará atualizado até as eleições para a justificativa.

@jornalpanetus

BANCO MUNDIAL BUSCA APROVAÇÃO DE US$ 12 BI PARA FINANCIAR 
VACINA

e-Título estará atualizado até as eleições para a justificativa.

  Malpass afirmou que o plano do Banco Mundial 
visa a colocar os países pobres e de renda média, 
onde o vírus está se espalhando mais rapidamente, 
no mesmo patamar que os países mais ricos, 
garantindo financiamento para conseguir o 
abastecimento e um sistema de distribuição, o que 
encorajará os fabricantes de medicamentos a 
atender sua demanda.
Sem as primeiras doses que podem controlar os 
surtos, muitos desses países correm o risco de um 
colapso econômico que levará centenas de 
milhões de pessoas de volta à pobreza.
"Nosso objetivo é alterar o curso da pandemia 
para os países em desenvolvimento de renda 
baixa e média", disse Malpass. "É um sinal de 
mercado para os fabricantes de que haverá 
financiamento disponível para os países em 
desenvolvimento e haverá demanda."

de US$ 3 bilhões para garantir centenas de 
milhões de doses de vacinas em desenvolvimento 
pela britânica AstraZeneca, pela gigante 
farmacêutica norte-americana Pfizer e pela alemã 
BioNTech SE.

 A competição global pelas primeiras doses da 
vacina contra covid-19 já é grande, meses antes de 
qualquer aprovação, uma vez que os países ricos 
se movimentam para garantir o abastecimento.
  O governo dos Estados Unidos prometeu mais 

  O presidente do Banco Mundial, David Malpass, 
disse que está buscando aprovação do conselho, 
de US$ 12 bilhões,  para um plano de 
financiamento de vacina contra o novo 
coronavírus, a fim de ajudar os países pobres e em 
desenvolvimento a garantir parcela suficiente de 
doses quando estiverem disponíveis nos 
próximos meses.
  Malpass afirmou, em entrevista exclusiva à 
Reuters, que a iniciativa, parte dos US$ 160 
bilhões em financiamento de ajuda contra a crise 
do novo coronavírus prometido pelo credor 
multilateral, tem como objetivo ajudar os países a 
adquirir e distribuir vacinas antecipadamente para 
profissionais da saúde e outros trabalhadores 
essenciais e expandir a produção global. Segundo 
ele, o conselho deve analisar o plano no início de 
outubro.
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que ele está muito abrangente e nos parece ser 
muito adequado para orientar a atividade 
escolar para que esse retorno seja o mais 
seguro possível”, afirmou.
 O protocolo sanitário de retorno às atividades 
escolares presenciais traz definições como 
recomendações de inspeção sanitária para 
reabertura de escolas, critérios mínimos para 
retomada das aulas presenciais, orientações 
para os trabalhadores do ambiente escolar e 
metragem para o fluxo de entrada nas escolas.
Revisão na curva de óbitos
  Durante a coletiva, Carlos Eduardo Amaral 
também falou sobre a situação da curva de 
óbitos do estado.
“Ao observar a notificação por data de 
ocorrência, vemos que se mantém a tendência 
de queda que vinha se apresentando desde 
meados de julho. Ainda segundo as análises, 
quando fazemos avaliação por semana 
epidemiológica, vemos que o pico de óbitos foi 
na semana de número 33, período entre 
9/8/2020 e 15/8/2020”, afirmou.

contexto apresentado pela pandemia.
“Naturalmente, o protocolo é passível de 
revisão a qualquer momento, mas entendemos 

de abarcar todas as variáveis possíveis, serão 
feitas revisões e atualizações sempre que 
necessário, conforme demanda o dinâmico 

  O secretário de Estado de Saúde de Minas 
Gerais, Carlos Eduardo Amaral, apresentou na 
coletiva desta terça-feira (29), o protocolo 
sanitário de retorno às atividades escolares 
presenciais, no contexto da pandemia de covid-
19.
“A adoção de medidas de prevenção e controle 
é recomendada a todos, inclusive aos 
profissionais, aos responsáveis pelos alunos e 
aos próprios estudantes, promovendo assim um 
ambiente seguro. Dessa forma, a SES-MG 
entende que é preciso, minimamente, um tempo 
para que seja feita a estruturação de toda rede 
escolar com apoio psicossocial. É preciso fazer 
as adaptações necessárias, dando uma atenção 
especial para estudantes com deficiência e com 
condições de risco”, explicou Amaral.
  O secretário reforçou, ainda, a importância de 
que toda a comunidade escolar esteja ciente dos 
benefícios e riscos a cada estratégia adotada, 
seja ela virtual, híbrida ou presencial, bem 
como os objetivos de cada uma. Segundo ele, 
embora o documento já seja reflexo do esforço 

SAÚDE APRESENTA PROTOCOLO SANITÁRIO PARA VOLTA PRESENCIAL 
ÀS AULAS NO ESTADO

Documento traz, entre outras definições, os critérios mínimos para retomada das aulas nas escolas.

Foto: Divulgação 

@jornalpanetus

CRIANÇAS TÊM CHANCES 44% MENORES DE CONTRAIR COVID-19
Estudo foi divulgado por pesquisadores do Reino Unido.

coronavírus, em comparação com 
adultos de 20 anos ou mais", mostrou a 
análise.
"Há evidências preliminares de que 
aqueles com menos de 10 a 14 anos têm 
menor suscetibilidade à infecção do que 
adultos, com adolescentes parecendo 
ter suscetibilidade semelhante à dos 
adultos." A análise foi liderada por 
Russell Viner, presidente do Royal 
College.

  Crianças têm probabilidade 44% 
menor de contrair covid-19 do que os 
adultos, de acordo com uma análise 
liderada pelo presidente do Royal 
College of Paediatrics and Child Health, 
do Reino Unido.
"Nessa revisão sistemática e meta-
análise, incluindo 32 estudos, crianças 
e adolescentes abaixo de 20 anos 
tiveram 44% menos chances de 
infecção secundária com pelo novo 
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“Agradeço a Deus, minha família, amigos e 
apoiadores por acreditarem no trabalho 
desenvolvido na câmara ao longo desses 
anos. Tenho uma saudade enorme do meu 
pai que exerceu por cinco mandatos um 
trabalho brilhante como vereador. Me sinto 
honrado em continuar o legado deixado por 
ele. Vamos juntos buscar o melhor caminho 
para que Mariana volte a ser referência 
nacional em qualidade de vida.” Destacou 
Zezé.

   Na última semana o candidato a vereador 
pela sigla MDB, José Jarbas Ramos Filho, 
carinhosamente conhecido por, Zezé de 
Nego, colocou seu nome à disposição da 
população marianense para concorrer a 
reeleição à cadeira do Poder Legislativo 
marianense. No lançamento de sua 
candidatura, Zezé reiterou seu compromisso 
com a população e destacou sua presença 
efetiva no poder legislativo, desenvolvendo 
vários projetos e indicações no município. 

*Vidros em geral
*Forro PVC
*Pisos Duraor
*Corrimão de escada
*Esquadrias em alumínio
*Box, Fechamento para pias
*Lavatórios

9 8859-9502

3558-4159

Rua Jatobá - 
Loja 97 - Rosário - Mariana

Adriana
NOIVAS

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

Alugamos:

*Vestidos de Noivas

*Festas e Damas

*Ternos e Pajens

(31) 9 8466-4877 / (31) 9 8857-2879

Eletrônica

Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro
Telefone:(31) 35582072

Qualidade nos serviços

prestados! Pontualidade no prazo! 

DE VOLTA AS ORIGENS: ZEZÉ 
DE NEGO COLOCA SEU NOME À 

DISPOSIÇÃO DA POPULAÇÃO 
MARIANENSE

Zezé está em seu segundo mandato e busca reeleição no Poder Legislativo.

@jornalpanetus

RECEITA ESTADUAL E MP REALIZAM OPERAÇÃO E APURAM 
SONEGAÇÃO ESTIMADA EM R$ 1 BI

"A Queda do Biombo" investigou esquema de notas fiscais falsas no ramo de cereais.

empresas de fachada (noteiras) e cadastrá-las nas 
indústrias com o 'kit boa-fé' - ou seja, elas pareciam 
formalmente ativas e regulares perante os Fiscos, 
mas, na verdade, foram constituídas com objetivo de 
fraudar o estado de origem”, explicou o coordenador 
regional do Núcleo de Acompanhamento Criminal 
da Receita Estadual em Uberlândia, Flávio Andrada.
 A operação “A Queda do Biombo” contou com o 
apoio das Polícias Civil e Militar de Minas Gerais, 
Gaecos de Uberlândia, Uberaba, São Paulo, Franca, 
Goiânia e Brasília.
Focos 
  A ação também apura indícios de lavagem de 
dinheiro com a dissimulação e/ou ocultação do 
patrimônio em nome de terceiros, proveniente das 
práticas ilícitas cometidas pela organização 
criminosa.
“A operação desta quarta-feira possibilitará 
redirecionar a execução das autuações lavradas 
contra empresas de fachada, que representam mais 
de R$ 200 milhões ajuizados, para responsabilizar 
quem estava escondido atrás do biombo. As demais 
autuações de mais de R$ 700 milhões que ainda não 
foram inscritas em dívida ativa terão seus polos 
passivos alterados para inclusão dos responsáveis 
pela fraude”, afirmou Flávio Andrada.

“Ceres”, de 2018, e “Quem Viver Verá”, de março 
de 2020, ambas com foco em irregularidades fiscais 
no ramo cerealista, principalmente na região do 
Triângulo Mineiro.

Esquema
 O esquema investigado consiste na criação de 
empresas de fachada com objetivo de fornecer notas 
fiscais falsas para acobertar o escoamento da 
produção rural sem o pagamento dos tributos.
Como resultado das operações anteriores, empresas 
envolvidas no esquema pagaram espontaneamente 
cerca de R$ 71 milhões, e a Receita Estadual gerou 
mais de R$ 917 milhões em autuações.
Em constante monitoramento, a Receita identificou 
que novas empresas de fachada estavam sendo 
criadas e que boa parte das autuações lavradas 
anteriormente eram contra as empresas “noteiras”, 
constituídas em nome de “laranjas”, o que 
dificultava a ação do Estado no recebimento do 
imposto sonegado.
“As provas obtidas nas operações anteriores 
demonstram que existe uma organização criminosa 
empenhada em blindar indústrias paulistas de forma 
fraudulenta, criando a figura do corretor de compra, 
que é o responsável por fomentar a constituição das 

Foram expedidos sete mandados de prisão 
preventiva e 14 de busca e apreensão em 
Minas Gerais, São Paulo e Distrito Federal. 
  Seis pessoas foram presas nas cidades de 
Uberlândia e Uberaba, Ipuã (SP), São Paulo e 
Brasília.
A ação é um desdobramento das operações 

  A Receita Estadual e o Ministério Público de 
Minas Gerais realizaram na quarta-feira (30) 
a operação especial “A Queda do Biombo”. A 
ação aborda esquema de sonegação de ICMS 
na comercialização de cereais que causou 
prejuízo aos cofres públicos estimado em R$ 
1 bilhão. 

Foto: Divulgação 
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presidente da equipe Cafundão Futebol Clube. 
Além de fazer parte destas associações, 
Valmir, se destaca com participação ativa na 
criação e administração das mesmas. 
 “Lanço minha candidatura a vereador em 
Mariana por observar que realmente o papel 
de um legislador é cobrar e fiscalizar as ações 
do Poder Executivo. Quero ver minha cidade 
em pleno desenvolvimento, criando leis que 
atendam as necessidades da nossa população 
nos mais variados setores. Quero trabalhar 
para fortalecer políticas públicas voltadas à 
aqueles menos assistidos pelo poder público. 
Mariana precisa urgentemente de pessoas 
compromissadas. Coloco meu nome à 
disposição para construirmos juntos uma 
Mariana digna ao nosso povo.” Pontuou, 
Valmir.    

  As eleições municipais estão a todo vapor e 
em Mariana não é diferente. Neste sentido, o 
candidato a vereador, Valmir Oliveira, 
carinhosamente conhecido por, Valmir do 
Gesso, apresenta sua candidatura à cadeira do 
Poder legislativo de Mariana.
  Valmir tem 38 anos, é natural de Pinheiros 
Altos, filho do Senhor Geraldo Aparecido de 
Oliveira e Dulce Ferreira de Jesus Oliveira. 
Casado com Rosilene de Lana e pai de duas 
linda filhas. Valmir, reside em Mariana há 30 
anos, é empresário da construção civil atuando 
no ramo de gesso e acabamento gerando 
emprego e renda em seu empreendimento. 
Valmir é vice-presidente da associação 
ornitológica de criadores de pássaros de 
Mariana, vice-presidente da associação de 
moradores do bairro Morada do Sol e vice-

VALMIR DO GESSO LANÇA 
OFICIALMENTE SUA 

CANDIDATURA A VEREADOR NA 
CIDADE DE MARIANA

@jornalpanetus

BRASILEIROS SÃO OS QUE MENOS CONFIAM EM CIENTISTAS, 
APONTA ESTUDO DE CENTRO AMERICANO

Entre 20 países analisados, Brasil é o que tem menor confiança em quem produz ciências.

Austrália, Reino Unido, Alemanha, Itália, entre 
outros.

“Educação e ideologia política influenciam a 
forma como as pessoas enxergam os cientistas. As 
que têm mais anos de estudo e que se identificam 
politicamente como de esquerda expressam maior 
confiança nos cientistas”, diz o relatório.
   No Brasil, 16% dos que não concluíram o ensino 
m édio dizem confiar muito nos cientistas. Entre os 
que concluíram essa etapa da educação, o número 
sobre para 31%.
  A pesquisa entrevistou pessoas da Austrália, 
Brasil, Canadá, República Tcheca, França, 
Alemanha, Índia, Japão, Malásia, Holanda, 
Polônia, Rússia, Singapura, Coreia do Sul, 
Espanha, Suécia, Reino Unido e Estados Unidos. 
Esse é o primeiro levantamento do centro sobre a 
percepção pública internacional sobre produção 
científica.

climáticas e desenvolvimento em inteligência 
artificial”, diz Cary Funk, diretor pesquisa em 
ciência e sociedade do centro.
  Mesmo com números abaixo da média global, os 
cientistas são os profissionais em que os 
brasileiros mais confiam. Depois deles, aparecem 
os militares (21% dizem confiar muito), jornalistas 
(12%), políticos (9%) e, por último, empresários 
(4%).
  O estudo também identificou que, em geral, a 
confiança nos cientistas é maior entre as pessoas 
que se identificam politicamente como de 
esquerda do que com os de direita. O Brasil, no 
entanto, é o único país onde a posição política não 
altera a confiança.
  A diferença é mais acentuada nos Estados 
Unidos, onde 62% das pessoas que se identificam 
como de esquerda afirmaram confiar muito nos 
cientistas. Entre as pessoas de direita, 20% dizem 
confiar muito. O mesmo foi verificado no Canadá, 

muito está a Índia (59%), seguido de 
Austrália e Espanha (ambos com 48%).
 Os brasileiros também são os que pior 
avaliam os avanços científicos nacionais em 
relação aos demais países. Só 8% dizem 
acreditar que a produção científica do Brasil 
é melhor que a do restante do mundo. Para 
42% ela está na média mundial e abaixo para 
41%.
  Nos Estados Unidos e Reino Unido, 61% 
da população acredita ter a melhor produção 
científica do mundo ou acima da média 
global.
“A pesquisa apresenta um retrato global da 
opinião pública sobre o papel da ciência na 
sociedade. É importante identificarmos 
essas percepções agora que os desafios da 
pandemia do coronavírus lançam luz para 
questões como as vacinas, mudanças 

  O Brasil é o país com a maior proporção de 
pessoas que não confiam em cientistas. Um 
estudo publicado nesta terça (29) mostra que 
36% dos brasileiros dizem ter pouca ou 
nenhuma confiança em pesquisadores 
científicos.
 O levantamento foi realizado pelo Pew 
Research Center, centro de pesquisa 
americano, e é baseado em entrevistas com 
32 mil pessoas de 20 países. A pesquisa foi 
feita antes do início da pandemia.
 Na média global, 36% das pessoas disseram 
confiar muito nos cientistas, 40% às vezes e 
17% pouco ou nada. No  Brasil, só 23% 
disseram confiar muito e 36% às vezes.
 Depois dos brasileiros, os países com menor 
confiança são a Malásia (33% confiam 
pouco ou nada) e Taiwan (31%). Entre os 
que têm mais pessoas que dizem confiar 

Foto: Divulgação 
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proporcionando lazer, cultura e educação. 
  C" oloco-me, mais uma vez, meu nome à 
disposição da população marianense. Estamos 
muito confiantes em nossa caminhada, e com a 
certeza de que este nosso novo caminho irá 
prosperar. Agradeço a toda equipe do Jornal 
Panfletu's, por confiar em nosso trabalho e 
divulgar as eleições municipais de maneira 
imparcial. E principalmente, agradeço a todas 
as manifestações positivas e de carinho." 
Destacou, Perdigão.

  Simplicidade, honestidade e comprometimento 
marcam a vida pública de Perdigão, como é 
carinhosamente conhecido em Mariana. 
Nascido em Santa Rita Durão, filho de Vitória 
Cota e Geraldo Perdigão, pai de 6 filhos, Thales, 
Adriana, Leandro, Aline, Bárbara e Monique, 
ex-vereador e presidente da Câmara de Mariana 
e um verdadeiro amante das artes marciais. 
Perdigão, conduz um trabalho social que 
realmente vai de encontro com as necessidades 
das  famílias  carentes  do  município, 

OFICIAL: PERDIGÃO LANÇA 
CANDIDATURA AO PODER 
LEGISLATIVO MARIANENSE

José Geraldo Perdigão foi vereador e presidente da Câmara de Mariana.

@jornalpanetus

VOLTA ÀS AULAS: RENOVAÇÃO DE MATRÍCULA PARA 2021 NA 
REDE ESTADUAL SERÁ ON-LINE

Processo estará aberto entre 9 e 30/10, no site renovacao.educacao.mg.gov.br

com dia, mês e ano com os quatro dígitos (sem 
barras), no espaço destinado à senha.
Caso o estudante não tenha o número da 
matrícula, basta clicar na opção “recuperar 
número de matrícula do aluno”. Com isso, o 
sistema solicitará identificação da escola onde o 
aluno está matriculado, seu nome completo, data 
de nascimento e o nome da mãe ou do pai.
  A o  c o n c l u i r  o  p r o c e d i m e n t o ,  s e r á 
disponibilizado o comprovante de renovação, que 
pode ser impresso ou salvo em formato PDF.

 Os documentos que comprovam os dados 
informados na renovação de matrícula podem ser 
solicitados pela escola quando houver retorno às 
atividades presenciais. 

Processo
  Para renovar a matrícula, pais/responsáveis ou o 
aluno com mais de 18 anos devem acessar o site 
renovacao.educacao.mg.gov.br entre 9 e 30/10. 
Será necessário inserir o número da matrícula no 
campo destinado ao login, e a data de nascimento 

internet, as famílias devem entrar em contato 
com a escola por telefone, aplicativo de 
mensagens ou outros meios disponíveis, 
dentro deste mesmo período. 
  O aluno que já está matriculado, em 2020, 
na escola estadual, e que dará continuidade 
aos estudos em 2021, terá assegurado o 
direito de permanência na mesma unidade de 
ensino, desde que haja turmas previstas para 
o ano seguinte ou, nos casos de retenção, 
para o mesmo ano que cursou. Para quem 
pretende mudar de escola ou trocar de outra 
rede para a estadual, será preciso aguardar o 
cadastramento escolar, em novembro.

  A renovação da matrícula dos estudantes da 
rede pública estadual de Minas que 
pretendem permanecer na mesma escola 
estará aberta entre 9 e 30/10. Neste ano, de 
acordo com a Resolução SEE 4.421, 
publicada nesta quarta-feira (30), na página 
24, do Diário Oficial do Estado, o processo 
será feito de forma on-line, sem necessidade 
de comparecimento à unidade de ensino.
  A renovação de matrícula será formalizada 
pelos responsáveis ou pelo próprio aluno, 
quando maior de idade, no endereço 
www.renovacao.educacao.mg.gov.br. No 
caso dos estudantes que não têm acesso à 

Foto: Divulgação 
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Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 
Qualidade

Preço Justo

Atendimento impecável

-Projeto e execução de serviços infraestrutura de TI e 
telecomunicações, rádios de comunicação.
- Projetos de cabeamento estruturado, fibra 
óptica, CFTV.
-Certificado digital

31 3557-326031 3557-3260
Fixo e Whatssap

@jornalpanetus

GERSON CUNHA LANÇA CANDIDATURA 
PARA VEREADOR EM MARIANA

Gerson, está em seu primeiro mandato.

continuidade na fiscalização e na elaboração 
de leis para beneficiar a qualidade de vida de 
nossa gente, principalmente para aqueles que 
fazem atendimento médico e precisam de 
transporte. Aliás, atendendo a uma indicação 
do nosso gabinete, conseguimos cinco carros 
com capacidade para sete pessoas, agora 
esses veículos fazem parte da frota da 
secretaria de saúde. Mais conforto para a 
população e maior agilidade no atendimento 
daqueles que mais precisam.” Ressalta, 
Gerson.

  Humildade e carisma marcam à trajetória de 
Gerson Cunha em Mariana. No mesmo dia em 
que Newton Godoy, oficializou o lançamento 
de sua campanha a prefeito, Gerson Cunha, 
lançou sua candidatura à cadeira do Poder 
Legislativo em Mariana. Gerson, busca sua 
reeleição e destacou as conquistas de seu 
primeiro mandato.  
“Quero agradecer de coração o apoio e a 
participação da população neste meu 
primeiro mandato. Estou como vereador e 
agora candidato a reeleição. Quero dar 

ano, ligaríamos para alguém para dizer “Fulano, 
feliz aniversário!”, “Beltrano, parabéns!”, 
“Sicrano, tudo de bom!” - sendo que, nessa 
hipótese, eles não seriam mais Fulano, Beltrano ou 
Sicrano. Como foi aquela mulher, sentada naquele 
banco, daquela praça, daquela cidade, naquele 
instante...
Às vezes, penso que todo mundo deveria, 
realmente, conhecer todo mundo, ainda que, ao 
primeiro julgamento, isso parecesse impossível. - 
Ah! Telefonia celular também já pareceu 
impossível um dia! - Não queria era que fosse 
possível que um ser humano com nome, 
sobrenome, pai, mãe, filhos, amigos e uma 
história, pudesse ser considerado só uma simples 
pessoa: que foi vista um dia e que, provável e 
futuramente, será para sempre esquecida.

    Ela estava sentada em um banco de uma praça 
em uma cidade mineira.
Pude vê-la quando o ônibus passou e a paisagem 
não era tão azul, mas pela sua expressão, ela me 
lembrou a incógnita mulher da obra de Picasso.
“ M u l h e r  d e  B r a ç o s
Cruzados”.  Era quase azul, de quase irreal. Só a vi 
naquele instante, daquele dia, daquela viagem. Assim, 
poderia nunca mais vê-la e até, um dia, julgar que 
pelos meus olhos ela, realmente, nunca fora vista.
  Estranha essa possibilidade de podermos ver 
muitas, dezenas, milhares de pessoas – por dia - 
mas não podermos conhecê-las. 
E, se pudéssemos? Teríamos tempo para
tantos “Bom dias!”, batizados, casamentos ou 
simples cafés da tarde? 
  Em todos os trezentos e sessenta e cinco dias do 

Jornalista e autora dos livros “As verdades 

que as mulheres não contam” e “ Para alguém 

que amo – mensagens para um pessoal especial.

@priscillaporto
escritora

MULHER DE BRAÇOS CRUZADOS

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142 (subida para Câmara 
Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR
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notará à diferença. Em breve, agendaremos uma 
entrevista com o novo diretor, para que 
possamos entender à metodologia adotada por 
ele para enfrentar os desafios que estão a 
caminho.  
  Sem dúvida, o novo diretor tem um árduo 
trabalho à frente, afinal sua gestão atuará por 
pouco mais de três meses.   
Para tanto, o SAAE em Mariana solicita aos 
moradores e usuários para que economizem 
água, em função da estiagem prolongada que 
vem prejudicando o sistema de abastecimento 
em toda região dos Inconfidentes e do Médio 
Piracicaba. O SAAE pontua ainda que os níveis 
dos reservatórios estão em baixa e reiteram a 
necessidade de manter um consumo consciente 
deste manancial.

   Pablo Dulico, engenheiro de formação é o 
novo Diretor do SAAE Mariana. Pablo, assume 
uma autarquia repleta de gigantescos desafios 
no que diz respeito ao fornecimento de água nos 
locais que relatam à falta. A equipe do jornal 
entrou em contato com o novo diretor que 
relatou conhecer os problemas existentes e que 
trabalhará para minimizar o impacto sofrido 
pelos usuários no que tange o abastecimento 
contínuo da água. 
  Pablo reforçou à importância da união da 
equipe dos servidores do SAAE para que juntos 
possam, de fato, fornecer um trabalho efetivo, 
com um único objetivo, atender e resolver os 
problemas existentes em nosso munícipio, 
dentro de nossa capacidade operacional. 
Destacou ainda que investirá no serviço de 
atendimento por telefone, e que a população 

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

PABLO DULICO É O NOVO DIRETOR DO SAAE MARIANA
Pablo, tem pela frente três meses de gestão e inúmeros desafios para minimizar o abastecimento de água no município.

Estamos chegando Mariana e Região!

Maquiagens

Cremes para pele, rosto, cabelos

Esmaltes

PerfumesKits de beleza Novidades

Preço top
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arrecadações estaduais (R$ 86,7 bilhões) e as 
receitas intraorçamentárias (R$19 bilhões).
  Já a despesa total projetada para 2021 é de R$ 
121,9 bilhões, dos quais R$ 19 bilhões são de 
operações intraorçamentárias. O déficit 
orçamentário para 2021, portanto, é estimado 
em R$ 16,2 bilhões. São R$ 2,9 bilhões a mais 
que o déficit previsto na proposta orçamentária 
para 2020, que era de R$ 13,3 bilhões.
  O governador destacou que as reformas 
estruturantes feitas no sistema previdenciário 
dos servidores públicos estaduais resultarão em 
efeitos positivos e sustentáveis no médio e no 
longo prazo. “Entretanto, no curto horizonte do 
próximo exercício fiscal, a projeção é ainda de 
déficit substancial no setor previdenciário”, 
afirmou. 
  Romeu Zema também enfatizou que os efeitos 
da pandemia continuarão a impactar a 
sociedade e a economia mineiras. “Mesmo que 
sob as repercussões negativas em relação às 
finanças públicas, o Estado manterá as ações 
de enfrentamento da pandemia em todos os 
âmbitos de suas atividades, especialmente as de 
saúde, educação, segurança, assistência social 
e incentivo econômico”, disse na mensagem.
LOA 
  O projeto de lei da LOA estima as receitas e 
fixa as despesas do Orçamento Fiscal do Estado 
de Minas  Gerais  e  do Orçamento de 
Investimento das Empresas Controladas pelo 
Estado para o exercício financeiro de 2021.
A proposta é elaborada em consonância com o 
PPAG 2020-2023 e com o Plano Mineiro de 
Desenvolvimento Integrado (PMDI), de forma 
a assegurar o alinhamento estratégico do 
Governo do Estado, conforme a mensagem.

Governo de Minas continua a contar com o 
apoio da Assembleia. Temos certeza de que 
juntos vamos superar a crise e criar uma ponte 
para o futuro em Minas, com desenvolvimento, 
respeito social e empregos”, disse.
LOA prevê déficit de R$ 16,2 bilhões para 
2021
  Segundo a mensagem do governador Romeu 
Zema que acompanha o projeto da LOA, a 
receita total estimada para 2021 é de R$ 105,7 
bilhões, consideradas as previsões de 

caiu para R$ 17 bilhões”, afirmou. Apesar 
disso, o déficit total aumentou.
Sobre o PPAG, o secretário de Planejamento 
disse que o governo entrega a matéria com 
poucas modificações, o que demonstra a 
intenção de manter os programas e ações, 
apesar da crise.
  Na avaliação do secretário Igor Eto, a relação 
harmônica entre os Poderes Legislativo e 
Executivo foi fortalecida neste ano com a 
aprovação da reforma da previdência. “O 

   Em solenidade realizada nesta quarta-feira 
(30), no Salão Nobre, o presidente da 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), deputado Agostinho Patrus (PV), 
recebeu do Governo do Estado o projeto da Lei 
Orçamentária Anual (LOA) para 2021, que 
prevê um déficit de R$ 16,2 bilhões. Também 
foi recebido o projeto de revisão do Plano 
Plurianual de Ação Governamental (PPAG) 
para o ano que vem. Participaram da cerimônia 
os secretários de Estado de Governo, Igor Eto, e 
de Planejamento e Gestão, Otto Levy.
  Agostinho Patrus enfatizou o compromisso da 
ALMG de aperfeiçoar as propostas, garantindo 
a participação popular que caracteriza o 
processo de apreciação das peças orçamentárias 
na Assembleia, mesmo com as restrições 
impostas pela pandemia de covid-19.
“Será um grande desafio analisar essas 
propostas num momento de grandes incertezas. 
A pandemia tem causado a perda de inúmeras 
pessoas e também um abalo econômico para 
estados e municípios”, salientou.
  Os secretários Otto Levy e Igor Eto destacaram 
que, também em 2021, Minas passará por 
dificuldades. Eles reforçaram que será 
necessária a colaboração de todos os poderes 
para fazer frente aos problemas financeiros do 
Estado.
Otto Levy disse que, como consequência dessa 
situação, o orçamento total de todos os poderes 
previsto na LOA caiu 1%. Ele acrescentou que a 
reforma da previdência, aprovada na ALMG 
neste mês, também teve reflexos na peça 
orçamentária.
 “O déficit para o setor previdenciário estava 
previsto em R$ 20 bilhões e, com a reforma, 

Venha conhecer o

 espaço 

mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana 
Telefone: (31) 3557-2937

MINAS GERAIS: ORÇAMENTO DE 2021 PREVÊ DÉFICIT DE 16,2 BILHÕES
Projetos da Lei Orçamentária e de revisão do PPAG foram recebidos pelo presidente da ALMG
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trimestralmente pelo IBGE.
"Os precatórios são gastos que já deveriam ter 
ocorrido no passado, mas não foram feitos. Já é 
uma dívida. A pessoa é credora do Estado e vai 
continuar sendo, mesmo se o precatório for 
adiado", disse o Josué Pellegrini, diretor da IFI 
(Instituição FIscal Independente), órgão ligado ao 
Senado.
  Técnicos do Congresso alertam ainda que é 
preciso ficar claro se essa limitação atingirá apenas 
os precatórios ou também as requisições de 
pequeno valor,  débitos  menores  e  com 
procedimento mais ágil de pagamento.
Dos R$ 55 bilhões dessa conta, R$ 35 bilhões 
envolvem precatórios. As requisições de pequeno 
valor somam cerca de R$ 17 bilhões. Há ainda R$ 3 
bilhões em outras rubricas menores, como 
pagamento de decisões judiciais por estatais 
dependentes do Tesouro.
 Técnicos do Senado, onde a tramitação da proposta 
será iniciada, dão como certa não apenas a 
resistência de parlamentares, mas também a 
judicialização da proposta.
A avaliação é que pessoas que aguardam o 
pagamento de precatórios e associações 
representativas devem levar o caso ao STF.
Fontes de recurso para o Renda Cidadã
 Governo quer usar Orçamento do Bolsa Família, 
verbas de precatórios (dívidas do governo cobradas 
após decisão judicial) e parte do Fundeb (fundo 
para a educação)
Bolsa Família
 O Orçamento do governo para 2021 já reservou R$ 
34,8 bilhões para o programa. O valor é maior do 
que o deste ano, de R$ 32,5 bilhões
Precatórios
 O pagamento de precatórios pelo governo seria de, 
no máximo, 2% da receita corrente líquida o que 
em 2021 deve ficar perto de R$ 16 bilhões. Como a 
previsão atual do Orçamento para essa conta está 
em R$ 55 bilhões, haveria uma sobra de até R$ 39 
bilhões a ser direcionada ao programa social
Fundeb
 Recursos provenientes da ampliação de verbas do 
fundo poderiam ser deslocados para o Renda 
Cidadã. Neste ano, a equipe econômica já defendeu 
que parte da verba do Fundeb, que não contabiliza 
no teto de gastos, seja usada para o pagamento de 
vouchers de educação

e líderes aliados do governo. No entanto, a proposta 
enfrenta resistência no Congresso.

Procurado, o Ministério da Economia não quis 
se manifestar.
 Além de revisão dos mais diversos tipos de 
aposentadorias, os precatórios também representam 
dívidas que o governo tem com servidores (que 
podem, por exemplo, questionar cálculo de reajuste 
salarial), militares (principalmente em caso de 
pensão) e indenizações relacionadas à reforma 
agrária.
  O corte no pagamento de precatórios, segundo 
especialistas, é uma contabilidade criativa, pois 
simplesmente adia o cumprimento das decisões, 
eleva o endividamento e mostra que o governo não 
quer enfrentar a tarefa de efetivamente cortar 
despesas.
 O adiamento dos repasses ainda faz crescer uma 
conta adicional para o governo, porque os 
precatórios não pagos têm correção monetária.
 Em 2015, o STF (Supremo Tribunal Federal) 
estabeleceu que os valores devem ser corrigidos 
pelo IPCA-E (Índice de Preços ao Consumidor 
Amplo Especial), indicador de inflação calculado 

pagar de precatório e nós vamos utilizar [...] o 
limite de 2% da receita corrente líquida", anunciou 
o senador Márcio Bittar (MDB-AC), que foi 
autorizado pelo presidente Jair Bolsonaro (sem 
partido) a propor medidas de ampliação do Bolsa 
Família.
Se a regra de limitação entrar em vigor, apenas 
poderão ser pagos cerca de R$ 16 bilhões, o que 
corresponde a 2% da receita corrente líquida 
prevista para 2021.
 Os autores da proposta argumentam que a margem 
aberta nessa conta, de até R$ 39 bilhões, poderá 
alimentar o programa social.
 Bolsonaro chegou a interditar as discussões de 
reformulação do Bolsa Família após estudos do 
Ministério da Economia considerados impopulares, 
como o fim do abono salarial (espécie de 14º salário 
pago pelo governo a trabalhadores formais de baixa 
renda) e o congelamento provisório do valor do 
salário mínimo, que é usado como referência para 
aposentadorias, pensões e benefícios assistenciais.
O programa se chamaria Renda Brasil
  O anúncio da trava ao pagamento de precatórios 
foi feito nesta segunda-feira (28) por Bittar, ao lado 
de Bolsonaro, o ministro Paulo Guedes (Economia) 

  Proposta pelo governo para criar o programa 
social Renda Cidadã, a limitação de despesas com 
precatórios, na prática, poderá adiar o pagamento 
de gastos como aposentadorias e pensões de 
trabalhadores da iniciativa privada, além de 
remuneração a servidores.
  Em busca de recursos para criar o novo programa 
social, a ideia é postergar o cumprimento dessas 
decisões judiciais. Mesmo sem a trava, esse estoque 
de dívida hoje já supera R$ 70 bilhões, segundo 
dados do Ministério da Economia.
Especialistas alertam para o risco de uma bolha, 
pois é uma despesa que, após manifestação da 
Justiça, passa a ser obrigatória, mas o governo 
estaria adiando o desembolso. O estoque cresce por 
correção monetária e com o acúmulo de novas 
decisões a serem cumpridas.
  Para 2021, o projeto de Orçamento prevê uma lista 
imensa de precatórios a serem liberados boa parte é 
de aposentadorias e benefícios assistenciais 
concedidos após processo judicial.
 O que não for pago no próximo ano continuará no 
estoque de dívidas do governo com a população. 
Esse valor, que fechou 2019 acima de R$ 70 
bilhões, cresce a cada ano.
 O precatório funciona assim: uma pessoa pode 
questionar na Justiça, por exemplo, o valor de uma 
pensão. Após o fim do processo, se a decisão for 
favorável ao pensionista, isso significa que a União 
terá de ressarci-la.
Para isso, é emitido um precatório, um título que 
representa o compromisso de pagamento da dívida 
pelo governo. Cada um tem um número.
Quando o governo elabora o Orçamento, faz uma 
lista com quem deverá ter o dinheiro liberado.
 O documento tem mais de 2.300 páginas e, em 
cada linha, há o código (o número do precatório) 
para que a pessoa (muitas vezes avisada pelo 
advogado da causa) possa se planejar.
No regime de Previdência dos trabalhadores da 
iniciativa privada, há uma previsão de que os 
precatórios e sentenças judiciais representem R$ 
22,2 bilhões de despesa no próximo ano o 
orçamento total da Previdência Social é de R$ 
704,4 bilhões.
Para o ano que vem, o governo estima um gasto de 
R$ 55 bilhões em precatórios e requisições judiciais 
de pequeno valor.
"O Brasil tem, no Orçamento, R$ 55 bilhões para 

www.transcotta.com.br
☎ Ouro Preto - (31) 3551-2385
☎Mariana – (31) 3557-1810

Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Veterinária 

Gameleira 

 Medicamentos -  Rações - Pet Shop - Laboratório
 Especializado - Consultas

Os melhores produtos 
e serviços!

Telefone: 3558- 
2755 / 

9 8299-7869

Medida prevê trava ao pagamento de precatórios, cuja dívida já ultrapassa R$ 70 bilhões.

GOVERNO ANUNCIA RENDA CIDADÃ, COM RECURSOS DE PRECATÓRIOS 
E DO FUNDEB
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  A Agência Nacional de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) publicou uma nota técnica para 
simplificar o procedimento de análise de dados e 
registro de vacinas contra a covid-19 no país. A 
nota, reduz exigências para admissão do 
protocolo dos novos produtos. A proposta, 
apresentada na terça-feira (29), determina que 
após a inclusão das informações, a equipe irá 
analisar documentação em até 20 dias.
  O procedimento, chamado de submissão 
contínua, diz que a análise dos dados referentes 
aos imunizantes acontecerá na medida em que 
forem gerados e apresentados à Anvisa os 
resultados das pesquisas, “visando uma 
posterior submissão de registro quando do 
preenchimento dos requerimentos regulatórios 
necessários”.
“A partir da adoção desse procedimento, não 
será preciso aguardar a disponibilização de 
todos os dados e documentos técnicos, bem 
como o preenchimento dos requerimentos 
regulatórios, para realizar a submissão do 
registro junto à Anvisa. Ou seja, conforme os 

  A cada nova etapa deverá ser feito um 
aditamento com informações sobre a pesquisa. 
Caberá à Anvisa analisar a documentação em 
até 20 dias, “a depender da quantidade de 
dados submetida, contados a partir da data do 
protocolo.”
O procedimento será repetido a cada nova 
submissão de informações. O número de ciclos 
de aditamentos dependerá do número de 
pacotes a serem submetidos pela empresa 
interessada, não havendo limite imposto pela 
Anvisa para este número.
  “Os produtos que tiverem sua análise iniciada 
pelo procedimento de submissão contínua 
poderão ter submetido seu pedido de registro 
formal após a conclusão do último aditamento 
protocolado e após avaliação pela empresa 
quanto à suficiência dos dados de qualidade, 
eficácia e segurança para o estabelecimento de 
uma relação de benefício-risco positiva e 
robusta, considerando a indicação terapêutica 
pleiteada e as discussões prévias com a 
Anvisa”, diz a nota técnica.

garantidas a qualidade, a segurança e a eficácia.
Segundo a nota técnica, o pedido de registro da 
possível vacina deve ser protocolado com uma 
justificativa e conter informações sobre o status 
regulatório mundial, histórico de interações 
prévias do requerente com a Anvisa e um 
cronograma de submissão da documentação 
técnica a ser avaliada.

dados forem gerados, estes deverão ser 
apresentados à Agência, de modo que o 
processo regulatório seja agilizado”, informou 
a Anvisa.
  De acordo com a agência reguladora, a 
estratégia tem como objetivo acelerar a 
disponibilização à população brasileira de 
vacinas contra o novo coronavírus, desde que 

@jornalpanetus

CONVITE: SEMINÁRIO ON-LINE SOBRE PLATAFORMA DIGITAL
DE NEGÓCIOS

Evento gratuito será realizado nesta quinta-feira (1º) para orientar e tirar dúvidas de empresários de Mariana.

gestão eficiente e celeridade de todas as relações 
comerciais mantidas com a Fundação Renova e 
seus fornecedores. Por meio da plataforma, os 
compradores podem gerenciar todo o processo de 
aquisição e negociação e, ao mesmo tempo, 
controlar gastos, buscar novas fontes de 
economia e criar uma cadeia de suprimentos 
saudável.

 https://bit.ly/3kLZGTt. Não é necessário já ser 
um fornecedor da Fundação Renova para 
participar. Os interessados em entrar no banco da 
Fundação também podem fazer o treinamento.  
Após a inscrição, será enviado por e-mail o 
acesso à transmissão.
  O SAP Ariba é uma solução de comércio 
eletrônico com objetivo de proporcionar uma 

  O encontro é promovido pela área de 
Suprimentos da Fundação Renova em parceria 
com o Programa de Estímulo à Contratação Local 
da entidade. A videoconferência vai apresentar a 
plataforma e o seu processo de cadastro, além de 
responder as principais dúvidas dos participantes.
  Os interessados em participar devem confirmar 
presença pelo link:

  Para orientar e tirar dúvidas sobre a ferramenta 
de gestão das relações comerciais da Fundação 
Renova com seus fornecedores, o SAP Ariba, 
empresários de Mariana poderão participar de 
seminário on-line no dia 1º de outubro, das 16h às 
18h. O evento é gratuito e, devido ao 
enfrentamento à pandemia do coronavírus, será 
realizado on-line, pelo aplicativo Zoom.

@jornalpanetus

ANÁLISE DOS DADOS DO IDEB – MARIANA MG
Site: www.jornalpanetus.com.br / Facebook: Jornal Panetu’s 

ele existe como um meio de reconhecimento do 
cenário educacional e parâmetro para os ajustes nas 
ações necessárias para que o município alcance os 
objetivos de dar a todos o acesso à educação, reduzir 
os níveis de evasão e a repetência e, principalmente, 
fazer com que todos os alunos aprendam.
Os resultados do IDEB 2019 apontam para um 
cenário de avanços em alguns campos e necessidade 
de ações que deverão ser priorizadas para 
avançarmos em outros.
Conhecer a realidade é o primeiro passo para uma 
atuação cada vez mais assertiva. Contamos com um 
grupo de profissionais competentes que certamente 
estarão dispostos e empenhados em tornar a 
educação em Mariana referência para o país.
Os resultados de todos os municípios mineiros 
poderão ser acessados em: ideb.inep.gov.br

com base nesse compromisso irrefutável que 
esclarecemos alguns pontos acerca dos resultados do 
IDEB da rede municipal de educação.
Quanto aos anos iniciais, a rede pública municipal 
apresentou melhores resultados das avaliações do 
SAEB que os de 2017. Ainda estamos acima da meta 
prevista para 2019 que era de 5,7. Considerando-se a 
série histórica, podemos dizer que estamos numa 
situação de estabilidade.
Quanto aos anos finais, embora ainda não tenhamos 
atingido a meta prevista, mantivemos estabilidade 
quanto ao resultado final do IDEB 2019. Por outro 
lado, obtivemos uma grande evolução nas taxas de 
aprovação e, consequentemente, uma queda 
considerável no nível de distorção idade/série.
Como toda avaliação, o IDEB não pode ser 
considerado como um objetivo em si. Na verdade, 

Quanto aos anos iniciais, a rede pública apresenta 
uma curva ascendente, demonstrando uma sólida 
tendência de crescimento do IDEB. Alcançamos a 
média de 6,2, média que, além de estar acima do 
índice observado em 2017, superou a meta projetada 
para 2019, que era de 6,1.
Quanto aos anos finais, também temos boas notícias. 
Embora ainda não tenhamos atingido a meta 
projetada para o município, a curva de crescimento 
mostra uma clara recuperação dos indicadores de 
qualidade da educação. Saltamos de 4,2 em 2017 
para 4,5 em 2019. Mantida a tendência de 
crescimento, o município alcançará a meta proposta 
para 2021.
Como pudemos demonstrar em todo o período de 
nossa gestão, o compromisso com a verdade e com a 
transparência sempre nortearam as nossas ações. É 

O Índice da Educação Básica- IDEB é um indicador 
nacional que afere a qualidade da educação, tendo 
por base três pilares:
1. Índices de aprovação.
2. Adequação dos alunos à série/ano esperado para a 
idade.
3. Notas obtidas pelos alunos dos anos finais de cada 
etapa (5º e 9º ano do Ensino Fundamental e 3º ano do 
Ensino Médio) no âmbito do Sistema Nacional de 
Avaliação da Educação Básica – SAEB.
Para o Ensino Fundamental, o IDEB é divulgado 
em dois níveis:
ANOS INICIAIS – 1.º ao 5.º do Ensino Fundamental
ANOS FINAIS – 6.º ao 9.º ano do Ensino 
Fundamental
Analisando a situação da rede pública de ensino 
de Mariana podemos observar que:

COVID-19: ANVISA REDUZ EXIGÊNCIAS PARA ANÁLISE DE 
REGISTRO DE VACINAS

Documentação será analisada em até 20 dias.
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imparcial, seja ele concursado, comissionado, 
empregado público, contratado temporário. Sendo 
assim, a cessão de servidor na utilização de seus 
serviços, para ajudar candidato está proibido. 
Irrelevante dizer que está apenas em sua meta diária, 
nada vai ajudar, pois que aqui não se está a tutelar a 
eficiência no trabalho, mas a igualdade de 
oportunidades. Faz se imperioso em ano eleitoral a 
fiscalização.
  Trata-se de oportunismo eleitoral flagrante o 
bandeiraço, limpeza dos locais para ato de 
campanha (se houver), montagem e desmontagem 
de palco, parar atendimento para gravar propaganda. 
Poder participar de atos de campanha não implica 
dizer que podem valer-se da estrutura para tanto. Em 
resumo, agente público que em horário de trabalho 
está no face a fazer política pode e deve ser não só 
fiscalizado como também penalizado.

trabalho e utilizando computadores da prefeitura 
além de gerar eventual ilícito administrativo, se 
demonstrado, pode gerar problemas ao candidato.
  É recomendável e mais consentâneo com a nossa 
ordem jurídica constitucional é que o Poder 
Legislativo vede, em ano eleitoral, o uso da sede do 
Parlamento para fins de propaganda eleitoral, pois é 
possível  que seja ajuizada alguma ação 
questionando a constitucionalidade e legalidade do 
ato permissivo. 
 Qualquer ato, ainda que não seja propaganda, se 
dentro das dependências que tenha o intuito de 
beneficiar alguém, se não encontrar correspondência 
nas condutas vedadas, será abuso de poder político e 
crime eleitoral.
 Estejam atentos a eventuais mudanças de horários 
de trabalho que contemplem pela invariável e súbita 
bondade dos gestores, diminuindo a carga horária de 
trabalho sem fixar a proporcional redução 
remuneratória.
  O agente público, no exercício da função, é a 
própria Prefeitura, que, por principiologia, deve ser 

  Resta portanto se fazerem conhecer de outra forma, 
a expor o que entendem sobre esse ou aquele tema 
para depois querem saber a opinião de eleitores.
  São temas que o eleitor gostaria de saber como 
pensa o candidato: Comunidade LGBT, Mulher na 
política, Armamento da Guarda que acaba de ser 
votado, afinal esse tema permanece em pauta no 
interesse de eleitores porque ele reflete uma série de 
ações correlacionadas. Educação pós pandemia, os 
chamados poderes paralelos, Violência Doméstica e 
Violência Verbal entre outros. 
 Ao construir sua imagem diante do público, um 
candidato deve se deixar conhecer. Em plena 
campanha ele fala de seus projetos mas o tempo é 
pouco para expor todo um conteúdo.
 Um prefeito pode ter vários temas a abordar, já um 
candidato a vereador deve ter menor quantidade e se 
fazer conhecer por aquela causa a que defende. Uma 
ou duas pautas, no máximo três pautas é o 
suficiente.
Manifestação de apoio político em rede social de 
facebook por servidores municipais em horário de 

  O abuso do poder religioso é a tese defendida por 
Luiz Edson Fachin com sede de investigação à partir 
das eleições de 2020´e com proposta de tipificação. 
Entretanto, tal situação não foi acolhida pelos seus 
pares. Mesmo assim os MPs estarão atentos ao 
repasse de dízimos ou o aparelhamento do Estado 
para favorecer candidatos que sobem aos palcos ou 
púlpitos para divulgarem campanha. No RJ, corre 
processo desse nível, pois que foi denunciado 
candidato que queria privilegiar apenas pessoas de 
certa religião.
   É preciso estar atento à poderes sindicais, poder na 
relação professor x aluno, devendo o eleitor estar 
livre de amarras que enlacem seu voto; sendo assim 
a justiça estará atenta ao alargamento de influências 
como forma de autoridade nestas eleições. Não se 
está a inaugurar a modalidade ilícito, aponta apenas 
o reconhecimento de que a ascendência de líderes 
religiosos encontra determinados limites no 
ordenamento eleitoral. Em resumo: não pode haver 
sufrágio com a quebra de igualdade entre os 
candidatos.
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ENEM: ESTUDANTES TÊM ATÉ, HOJE, 1º DE OUTUBRO PARA 
INSERIR FOTO NO CADASTRO

A fotografia deve mostrar o rosto inteiro do participante.

provas da edição 2020 do exame foram adiadas 
para os dias 17 e 24 de janeiro de 2021 (versão 
impressa); e 31 de janeiro e 7 de fevereiro de 
2021 (versão digital). Além de uma redação e 45 
questões, os candidatos terão que responder 
questões sobre quatro áreas de conhecimento: 
linguagens, códigos e suas tecnologias; ciências 
humanas e suas tecnologias; ciências da natureza 
e suas tecnologias; e matemática e suas 
tecnologias.

Dúvidas
  As informações a respeito do Enem 2020 
podem ser acompanhadas nos portais do Inep e 
do MEC, assim como nas redes sociais oficiais 
dos dois órgãos do governo federal. Dúvidas 
podem ser sanadas pelo Fale Conosco do 
instituto, por meio do autoatendimento online ou 
do 0800 616161, a central aceita apenas 
chamadas feitas de telefone fixo.

  Até 23h59 (horário de Brasília) desta quinta-
feira dia 1º de outubro, inscritos no Exame 
Nacional do Ensino Médio (Enem) 2020 devem 
inserir ou alterar a foto na Página do Participante. 
O cadastramento é obrigatório e a foto deve 
atender a algumas regras, como ser atual, nítida, 
individual, colorida e com fundo branco.
  Segundo o Instituto Nacional de Estudos e 
Pesquisas Educacionais Anísio Teixeira (Inep), 
não serão aceitas imagens de pessoas com óculos 
escuros ou artigos de chapelaria (boné, chapéu, 
viseira, gorro ou similares). A fotografia também 
deve mostrar o rosto inteiro do participante, com 
uma boa iluminação e foco, além de estar nos 
formatos de arquivo JPEG e PNG (tamanho 
máximo de 2 MB). Imagens em PDF não serão 
permitidas. O Inep e o Ministério da Educação 
(MEC) não realizam validação da foto.
Provas
  Por causa da pandemia do novo coronavírus, as 
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HTB DOA 6 MIL LIVROS PARA COLORIR A ESCOLAS MUNICIPAIS DE 
MARIANA

Parceria entre empresa e secretaria de Educação distribui no ensino público infantil material educativo que valoriza pontos históricos da cidade.

precisam.
  Entre outras ações de cidadania, a empresa fez a 
entrega de kits de prevenção e 2 mil máscaras 
cirúrgicas descartáveis para uso da comunidade e 
dos profissionais da área da saúde, além de 60 
litros de álcool em gel e 180 litros de sabonete 
antisséptico.

comunidade neste momento desafiador e já fez a 
doação de mais de 800 cestas básicas, entre os 
meses de maio e agosto. Os insumos foram 
destinados à população em situação de 
vulnerabilidade, por meio de parceria com a 
secretaria municipal de Desenvolvimento Social e 
Cidadania, beneficiando as pessoas que mais 

 Entendendo que é o momento de todos serem 
solidários, a HTB tem colaborado de forma ativa 
com as medidas implementadas para o 
enfrentamento e o combate aos avanços da 
COVID-19 na região de Mariana.
  A empresa vem apoiando os projetos que 
asseguram prevenção, cuidado e suporte à 

  Com o objetivo de apoiar as famílias e suas 
crianças neste momento de suspensão das 
atividades escolares regulares e ensino à distância, 
a HTB promove mais uma ação de cidadania e 
solidariedade.
  A empresa doou 6 mil livros para colorir, assim 
como caixas de giz de cor no mesmo volume, à 
secretaria de Educação de Mariana, que irá 
responder pela distribuição aos alunos da rede 
pública de ensino infantil.
 Produzido com exclusividade pela HTB, o 
material valoriza o patrimônio cultural de Mariana 
e homenageia os seus 324 anos, completados em 
2020, destacando pontos turísticos que contam 
histórias da cidade. Além disso, o livro traz 
conteúdos para estimular os pequenos e seus 
familiares a fazerem a diferença nos cuidados com 
o outro e com a cidade, como parte da campanha 
#CadaUmPorTodos, que unifica as inciativas de 
responsabilidade social da empresa.

“A HTB acredita que, juntos, cada um por todos, 
podemos ajudar a cidade a seguir em frente. 
Estamos felizes em poder colaborar e orgulhosos 
em fazer parte da história de Mariana”, destaca 
Argeo Costa, Superintendente de Negócios da 
HTB.
 A empresa atua na região de Mariana como 
contratada da Fundação Renova para a execução 
das obras de infraestrutura e edificações do 
reassentamento de Bento Rodrigues.
  A iniciativa se soma a outras ações de 
enfrentamento e combate à COVID-19, como a 
doação de cestas básicas e kits de prevenção, com 
máscaras cirúrgicas e sabonete antisséptico, à 
comunidade local.
Ações de enfrentamento à COVID-19

Foto: HTB / Divulgação 
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pandemia da Covid-19, como também pelo 
combate à desinformação.
O ministro Barroso lembrou ainda que há outro 
vírus que ronda as eleições e que é capaz de 
comprometer a democracia. “Trata-se das 
n o t í c i a s  f a l s a s ,  d a s  c a m p a n h a s  d e 
desinformação e de difamação. Uma causa que 
precise de mentiras, de ódio ou de agressões 
não pode ser boa”, ressaltou.
Segundo o ministro, essa deve ser uma 
campanha com debate público de qualidade, 
franco e robusto, mas com respeito e 
consideração pelas pessoas e por suas ideias, 
mesmo que diferentes das nossas.

custo ao erário num momento em que o foco do 
poder público é combater a pandemia.
  A principal mensagem da Justiça Eleitoral é a 
de que o eleitor permaneça de máscara desde o 
momento em que sair de casa, evite contato 
físico com outras pessoas e cumpra o dever 
cívico da forma mais ágil possível, sem 
permanecer por tempo desnecessário nos locais 
de votação.

Combate à desinformação
  As eleições de novembro serão marcadas não 
apenas pela proteção da saúde dos eleitores, 
candidatos e agentes públicos, em razão da 

preocupação da Justiça Eleitoral é evitar 
aglomerações e a disseminação do novo 
coronavírus nos mais de 95 mil locais de 
votação e mais de 401 mil seções eleitorais 
espalhados pelo país
  Conforme o protocolo, todas as seções 
eleitorais terão álcool em gel para limpeza das 
mãos dos eleitores antes e depois da votação, e 
os mesários receberão máscaras, face shield 
(protetor facial) e álcool em gel para proteção 
individual. Cartazes serão afixados com os 
procedimentos a serem adotados por todos. Os 
materiais foram doados ao TSE por importantes 
empresas e entidades brasileiras, evitando 

  O presidente do Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), ministro Luís Roberto Barroso, alertou 
em pronunciamento no sábado (26) sobre 
cuidados sanitários a serem adotados durante a 
campanha eleitoral, que começou no domingo 
(27). Em rede nacional de rádio e televisão, o 
ministro também pediu que candidatos e 
partidos façam campanha sem ódio e sem 
mentiras.
“As recomendações mais importantes são: 
evitar aglomerações, manter distância mínima 
de um metro das outras pessoas e sempre 
utilizar máscara. Além disso, reuniões devem 
ser feitas em lugares abertos e deve-se evitar a 
distribuição de impressos. Sempre que possível 
lave as mãos ou utilize álcool gel após ter 
contato com alguém ou com algum objeto. Com 
esses cuidados, fica minimizado o risco de 
contaminação”, disse.
  No pronunciamento, Barroso destacou que 
cento e quarenta e oito milhões de eleitores vão 
escolher os prefeitos e vereadores que 
assumirão os Poderes Executivo e Legislativo 
de 5.568 municípios.
  O presidente do TSE destacou ainda à 
importância de os eleitores exercerem seu 
direito ao voto e seu dever de lutar pela 
democracia. “O Brasil é a quarta maior 
democracia do mundo. Na democracia, somos 
todos livres e iguais. Ou, pelo menos, devemos 
lutar para que seja assim. Não abra mão da sua 
chance de fazer diferença”, afirmou.
Vote com segurança
  Para as eleições de novembro, foram adotados 
protocolos sanitários para proteger os eleitores, 
os candidatos e os agentes da Justiça Eleitoral 
durante todo o período de votação.
  Por causa da pandemia de Covid-19, o TSE 
ouviu alguns dos maiores especialistas 
médicos, infectologistas e biólogos do país e 
estabeleceu um Plano de Segurança Sanitária. A 

EM PRONUNCIAMENTO, BARROSO ALERTA SOBRE CUIDADOS 
SANITÁRIOS NA CAMPANHA E PEDE DEBATE SEM ÓDIO E SEM MENTIRAS

Ministro Luís Roberto Barroso falou em rede nacional sobre cuidados a serem adotados na campanha eleitoral, que começou no domingo (27).

Foto: Divulgação / TSE
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Sociais da Leticia Aguilar

Leticia Aguilar@leticiafaguilar_

Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498Faça seu pedido: (31) 3558-1031 / (31) 3557-4498

Endereço: R. Hélvio Moreira Moraes, 398 - 
Vila do Carmo, Mariana - MG, 35420-000

Telefone: (31) 3558-4040

‘’Fui gravar um vídeo pra campanha de nanciamento 
do intercâmbio e aproveitei pra matar a saudade desse 

lugar que eu amo’’, escreveu Luiz em seu facebook!

Mamãe Luiza com seu lindo lho João Lucas!

Oi pessoal! Tudo bem? Que saudade que eu estava de vocês e de mostrar 
minha coluna social toda semana.. mostrar gente bonita, interessante.. os 
últimos 6 meses foram difíceis e ainda estão sendo, porém nós podemos

desanimar, pois tudo isso vai passar.. se Deus quiser!
A vida nos surpreende sempre, esse ano foi de muito aprendizado... vamos 

manter a fé e a cabeça erguida. 
Dias melhores vão chegar! Ah.. não esquecendo que toda sexta-feira 

temos o meu novo quadro ‘’frente a frente com Lê Aguilar’’ em nossa TV
Panetu’s.. assistam porque está muito legal e divertido!

Fofura demais! Dra. Raquel em um momento de
alegria e descontração com seu primogênito!

‘’Uma viajem maravilhosa, tenho muito que agradecer 
aos nossos padrinhos @deisegaraujo e @carloscarvalho453 

por nos proporcionar essa viajem maravilhosa, amamos 
o presente.’’ escreveu Elenice em seu facebook!

Daniel, Geisa e Roberto Verona enaltecendo nossa coluna social!


